

LA POBLACIÓN DE ARRECIFE SEGÚN
EL PADRÓN DE 1878

ANTONIA SÁENZ MELERO
FRANCISCA M.^a PERERA BETANCORT

1. LAS FUENTES

Desde los recuentos poblacionales, a los padrones y censos, las poblaciones canarias se han ido registrando y, según la mayor o menor riqueza de datos aportados en los mismos, los hemos podido ir analizando y contribuyendo a la determinación de las estructuras de las mismas.

Arrecife posee una relativa riqueza de datos para el estudio de la demografía, pues conserva en el Archivo Municipal de Arrecife 28 padrones del siglo XIX. A esto se añaden otros registros que enriquecen su estadística y conocimiento.

La fuente base de este trabajo es el padrón de 1878 que fue recogido hace más de dos décadas en el Archivo Parroquial de San Ginés de Arrecife. En los inventarios realizados del Archivo Municipal de Arrecife, tanto en el de Fermín Peña de la década de los años sesenta del siglo XX, como en el de la década de los ochenta realizado por Fernando Ruiz, no recogen a este padrón. Este padrón inédito fue realizado por el Ayuntamiento de Arrecife y entendemos que, posiblemente, fue entregado a la parroquia para completar algunas observaciones, pues aparecen registradas las religiosas. No retornó al Ayuntamiento y un siglo más tarde, aún estaba allí, cuando fue fotocopiado. Sin embargo, actualmente se encuentra extraviado. Este padrón recoge el domicilio de los habitantes, la edad, estado civil, profesión y su relación de parentesco con el núcleo familiar. En relativos pocos casos, se añaden algunas observaciones como la religión, ausencias o la situación moralmente ilegítima.

Desde 1730 en que se registra a 22 vecinos¹, al primero del siglo XIX de Escolar y Serrano que recoge a 1.393 habitantes, la población de Arre-

¹ PERERA BETANCORT, Francisca María: "Arrecife, un núcleo de población con futuro en el tránsito del siglo XVIII al XIX", en *actas de los XIII Coloquios de Historia Canario-Americana*. CD-ROM. Excmo. Cabildo de Gran Canaria, 2000, pp. 2043-2056.

cife fue aumentando de tal manera que, a pesar de ciertos estancamientos, será el lugar más poblado de la isla desde dicho siglo.

Los censos oficiales de la segunda mitad del siglo muestran las siguientes cifras de población en Arrecife:

1857	2.761
1860	2.699
1877	2.704
1887	2.978
1897	3.002
1900	3.082

A pesar de que el Registro Civil se creó desde 1870, será deficiente en la isla hasta 1880 y aún más fiable a partir de la siguiente década. Arrecife no sobrepasará los cuatro mil habitantes hasta 1920.

Durante el siglo XIX y parte del siglo XX las características estructurales de la población se corresponden con el modelo demográfico antiguo². El crecimiento natural está caracterizado por una alta natalidad, una relativa elevada mortalidad, especialmente la infantil, un destacado porcentaje de población joven, una disimetría de los sexos que se amplía a medida que aumentan las edades y unos bajos índices de vejez. Además el crecimiento real estará influido por la constante emigración.

En la segunda mitad del siglo XIX destaca la crisis de la década de los años setenta. La difícil coyuntura de 1871-72 continuó agravándose en la segunda mitad de la década³. Si en la primera mitad del siglo se había desarrollado el ciclo de la barrilla, en la segunda lo será el de la cochinilla -le sucederán el del tomate, cebolla, batatas y tabaco-. Desde 1870 decae el precio de la cochinilla y comienza a descender su cultivo. Arrecife no cultivará significativamente ninguno de los productos que desarrollarán un ciclo económico, pero será quien los exporte, a su vez quien concentre las importaciones de la isla. La caída de las exporta-

² MARTÍN RUIZ, Juan Francisco: *Dinámica y estructura de la población de las Canarias Orientales (siglos XIX y XX)*, Madrid, 1985.

³ HERNÁNDEZ HERNÁNDEZ, Carmen J.: "Anotaciones a una crisis: Hambre y miseria en Lanzarote y Fuerteventura (1878)", en *actas de las II Jornadas de Historia de Lanzarote y Fuerteventura*, Cabildos de Lanzarote y Fuerteventura, 1990, pp. 475-494.

ciones influirá en su trasiego cotidiano de los intercambios necesarios. Además Arrecife ofrecía una gran alternativa, era el único municipio en que destacaba el subsector pesquero, una válvula de escape ante las crisis agrícolas y comerciales, al igual que lo fuera la emigración. A pesar de la importancia, la pesca será considerada como un subsector marginal, teniendo un importante lugar en la dieta alimenticia para la mayoría de la población, pero que por entonces se desarrollaba en pequeñas producciones mercantiles y sin gran inversión de capital por parte de los medios de producción capitalista, donde los salarios se estipulaban, a veces, en especie o por cupos.

Entre 1878 y 1887 la isla registra un descenso poblacional, especialmente en el centro y sur. Sin embargo, Arrecife será el único municipio que no pierde población⁴, aunque la coyuntura fue desfavorable en general⁵. En la sesión del pleno municipal de 6 de abril de 1876 la corporación se une a la propuesta de la corporación de Haría, para que, en unión con el resto de municipios de la isla, soliciten la exención de impuestos por “calamidad”, pues aún estaban sin recaudar desde 1871. El Banco de España tenía un plazo de seis meses para instruir los expedientes ejecutivos, por lo que también solicitarán que se amplíe el plazo a un año.

El 27 de marzo de 1878 la corporación municipal de Arrecife acuerda solicitar una moratoria para la deuda contributiva pues no era posible abonarla por “calamidad de la isla en general y en este pueblo en particular”. Desde 1875 habían perdido las cosechas por las escasas lluvias y la sequía se extendió al presente año. Habían perdido “un crecido número de animales” y unas 2.500 ó 3.000 personas habían emigrado de la isla para otras de la región o América del Sur “huyendo del hambre y de la sed”.

En enero de 1878 los munícipes habían solicitado al rey el presupuesto para hacer alguna obra pública, como por ejemplo la carretera que uniría Arrecife con Haría para mitigar la miseria y emigración. El 3 de febrero acuerdan crear una junta local para acreditar el estado de

⁴ MILLARES CANTERO, Agustín y DE PAZ SÁNCHEZ, Manuel: “Fuerteventura y Lanzarote: sondeo en una crisis (1875-1884)”, en actas de las *I Jornadas de Historia de Fuerteventura y Lanzarote*, Cabildo de Fuerteventura, 1987, p. 22.

⁵ *Ibidem*, pp. 34-36.

miseria, ante la propuesta de la Sociedad de Amigos del País de Las Palmas de Gran Canaria de abrir una suscripción pública a favor de los pobres de Lanzarote y Fuerteventura, dadas las acuciantes necesidades. Los expedientes de calamidad se continúan el 12 de febrero y el 7 de marzo. El 16 de octubre insisten en pedir la moratoria contributiva por la prolongación de malos años. Dada la escasez de recursos y de dinero en metálico, si no logran la moratoria, solicitarán el pago fragmentado.

Con esta coyuntura se vivió en la capital de la isla un duro año. Los datos que analizamos enriquecen la visión de 1878 y muestran cifras de su moderado crecimiento, casi estancamiento, influidos por la fuerte dependencia de los mercados exteriores al igual que por la precariedad de los recursos internos. La estructura de la distribución de la riqueza estaba muy polarizada, así como el acceso a los centros de poder. En la cima del poder estaba la burguesía comercial y urbana, altos cargos locales y los profesionales liberales. En la base, los marineros, artesanos, labradores y jornaleros, quienes serán los que sufran en mayor medida las crisis, y quienes aporten un alto porcentaje de analfabetismo y de precariedad laboral.

2. ARRECIFE SEGÚN EL PADRÓN DE 1878

El padrón de 1878 relaciona a una población de 3.044 habitantes, siendo varones 1.447 personas y hembras 1.597. Una muestra de distribución de grandes grupos de edad se indica de la siguiente manera:

	VARONES	HEMBRAS	TOTAL
0-14	19,5	18,3	37,8
15-64	26,1	31,5	57,6
65 y +	1,9	2,6	4,5

Destaca la importancia de la infancia en la ciudad, con una población que muestra un alto índice de dependencia, 73%. La disimetría de los sexos se constata favorable para los varones en el primer gran tramo de edad. Como sucede en el ámbito mundial, el mayor número de los naci-

mientos los recogen los hombres para, a lo largo de la vida, decantarse a favor de las mujeres. Los nacimientos producidos en 1878, según el Libro de Bautismos de la Parroquia de San Ginés, fueron 135. Si la población femenina entre 15 y 49 alcanzó a 775 personas, supone una alta tasa de fecundidad de 174,2 %.

La población adulta incide en la patente juventud al observar que el 62,5% de este tramo corresponde a la población con menos de 40 años. En este tramo ya muestra una mayor cifra para las féminas. La población anciana supone el 4,5 % de la población que es a su vez, en este caso, el índice de envejecimiento. La población alcanza como edad media de vida los 40 años.

La población de Arrecife muestra una clara juventud y un alto índice de dependencia, abocándola a una pronta incorporación al mundo laboral. Las condiciones de la infancia fueron muy desfavorables. Los que sobrepasaban el alto índice de mortalidad infantil, se debatían entre las carencias nutritivas, las enfermedades infectocontagiosas⁶, el escaso o ineficaz acceso a los conocimientos académicos y la pronta incorporación al mundo laboral. Las condiciones de la población adulta tampoco eran fáciles. En esta etapa continuaban incidiendo las patologías aludidas, y convivían con una deficiente higiene personal, doméstica y pública, una dieta alimenticia escasa y desequilibrada, sufrían con las insuficientes infraestructuras públicas y económicas. Sobrellevaban las diferentes crisis alimenticias que con el alto esfuerzo físico de los trabajos les abatía orgánicamente y los abocaba a una corta esperanza de vida.

La población anciana era la más escasa y por ello, tal vez, la más meritoria. No obstante, el mayor porcentaje en este tramo de edad es el de 65 a 74 años, que concentra al 68 % de la población anciana. Los que superaban los 74 años mostraban la mayor disimetría de sexos pues al porcentaje del 31,9 % correspondía el 29% a las mujeres.

⁶ PERERA BETANCORT, FRANCISCA MARÍA: “Causas de mortalidad en el Puerto del Arrecife (1867-1900)”, en actas del *XIV Coloquio de Historia Canario-Americana*, 2002, Cabildo de Gran Canaria.

Señalamos otro criterio para los grandes grupos de edad para compararlo con el ya publicado un año antes del que analizamos⁷. Las cifras no muestran un gran cambio. Éstas, a su vez, son relativamente similares a las que corresponden a Puerto del Rosario y Fuerteventura y para las Canarias orientales.

El cambio es aún menor si comparamos los datos con los ofrecidos para 1858⁸.

	1878			1877	
	Varones	Hembras	Total	Total Arrecife	Total Lanzarote
0-20	24,9	24,7	49,6	50,3	51,3
21-60	20,4	24,1	44,5	41,4	40,7
+ 60	2,3	3,6	5,9	8,3	8

Edad	1858		1878	
	Varones	Hembras	Varones	Hembras
0-4	183	181	223	191
5-14	266	277	372	366
15-64	747	987	794	960
65 y +	40	80	58	80
	1.236	1.525	1.447	1.597
Total	2.761		3.044	

⁷ MARTÍN RUIZ, JUAN FRANCISCO: *Dinámica y estructura de la población de las Canarias Orientales (siglos XIX y XX)*, t. II, Madrid, 1985, p. 704.

⁸ MILLARES CANTERO, AGUSTÍN: "Arrecife, el puerto de la barrilla. (En torno a los orígenes y desarrollo de una ciudad burguesa canaria entre el antiguo y el nuevo régimen)", *Boletín Millares Carlo*, junio, 1982, vol. III, nº 5, p. 149.

En los veinte años que separan ambas fechas, la población de Arrecife registra un aumento de 283 personas, por lo que redonda en la idea del estancamiento. Así, las mayores diferencias se registran en la población más joven por lo que mantiene su tasa de fecundidad, pero también su alta mortalidad, especialmente infantil. Durante la década de los años sesenta la población infantil se debatía con sus patologías propias o las generales de la población, pero además, sucumbió parte de ella durante los ataques que se consideraron epidémicos como los de gripe –de mayo a julio de 1860–, viruela –de agosto de 1860 a abril de 1861– y sarampión –de febrero a julio de 1865–, todas estas patologías ocasionaron una epidemia que incidió exclusivamente en la población infantil, pues también se desarrollaron otros brotes y epidemias que se propagaron por toda la población ⁹.

La distribución de la población en la ciudad¹⁰, es concentrada, exceptuando el barrio de Argana que se ubicaría en el extrarradio, como área eminentemente agrícola. La residencia poblacional se distribuía de la siguiente manera:

Secciones	1	2	3	4	5	6	7	8	Total
Varones	90	157	248	258	90	110	208	286	1.447
Hembras	96	167	237	252	149	126	228	342	1.597
Totales	186	324	485	510	239	236	436	628	3.044

⁹ PERERA BETANCORT, FRANCISCA MARÍA: “Causas de mortalidad en el Puerto del Arrecife (1857-1866)”, en actas de las *VIII Jornadas de Estudios sobre Lanzarote y Fuerteventura*, Cabildos de Lanzarote y Fuerteventura, 1999, t. II, p. 52.

¹⁰ Sección 1ª: Barrio de Argana y diseminados del Norte y del Oeste; Sección 2ª: Del Lomo –comprende las calles de la Villa, Altavista y diseminados del Norte–; Sección 3ª: De Puerto Naos –calles de P. Naos, diseminados del Este, el Salto y Molinos; Sección 4ª: De la calle Nueva –calles Nueva, Miraflores, Colegio, Cienfuegos, Trinidad, Francos, la Cárcel, Desierto, Figueroa y varios callejones–; Sección 5ª: De la calle Principal –calles Principal, Disimulo, Clavel y del Cura–; Sección 6ª: De la Plaza de la Iglesia –la dicha Plaza y las calles Quiroga, Castro, La Marina, Salazón, Academia, Liebre, San Juan, San Pedro, San Ginés, del Rosario y El Charco; Sección 7ª: De La Marina –La Marina, Pescadería, Del Campo Santo, la Plaza de la Constitución, Ángel, Riego, Esperanza, Quiroga, Duende y Carnicería–; Sección 8ª: De la Carretera (del Sur) o Amargura: –dicha calle y las de La Florida, Rocha, La Porra, Pescadería, Viera, Sol, Resguardo, Del Rosario, Porlier, Mina y algunos diseminados–.

La mayor concentración parte del centro, El Charco, como área más antigua, rodeado de las secciones 3^a, 4^a, 5^a y 6^a, que acoge a 1.470 personas. Lo circunvala las secciones 2^a, 7^a y 8^a, con 1.388, y completado con los 186 habitantes de las dos Arganas –Alta y Baja, lo que hace referencia a su situación a partir de la carretera de Arrecife a San Bartolomé–, aunque en esta sección se unifique en una, se reconoce el mayor número de población que vive en diseminados, esto es, las Arganas no son un núcleo de población concentrado. Destacaríamos la mayor concentración de mujeres en la sección 5^a, lo que tal vez se explicará por la mayor concentración de criadas, sirvientas y propietarias, como ya veremos.

En cuanto al estado civil de la población a partir de los 17 años presenta un porcentaje de soltería del 32,2%, siendo más de la mitad personas inferiores a 25 años –56,7%–. Para el tramo de 25 a 39 años mantiene la soltería el 24,1% y tanto en este tramo como en el anterior, no destaca la disimetría de los sexos. De 40 años a 59 y de más de 60 años presenta cada vez menores porcentajes –13,1 y 6,1 % respectivamente–, destacando que son en estos tramos donde presenta mayor disimetría pues a los porcentajes citados les corresponde a las mujeres el 10,6 y 4,9 % respectivamente. Esto es, a medida que se sobrepasa la veintena la soltería descende, puesto que se mantiene la tendencia de superar la mitad de la población adulta en convivencia matrimonial –el 58,8 %–. La viudez es un estado civil que agrupa eminentemente a las mujeres. Las personas viudas suponen el 9 % de la población, aportando las mujeres el 8%. La viudedad en las mujeres no presenta una relación directa con la madurez. El 15,4% de las viudas oscila de los 19 años a los 39. De 40 a 60 años presenta un 46,1% y el resto –38,5– lo aportan las mayores de 60 años. Esto nos remite a la dureza y peligrosidad del trabajo masculino.

2.1. POBLACIÓN Y ACTIVIDAD ECONÓMICA

Hemos analizado los datos manteniendo la distribución por secciones, esto es, las ocho divisiones en que se parceló la ciudad que nos remite a la residencia de la población y no a la propia distribución laboral.

Profesiones	SECCIONES								Total
	1	2	3	4	5	6	7	8	
Sector primario	1	2	3	4	5	6	7	8	
Marineros	7	56	135	85	10	25	38	81	437
Jornaleros	17	10	9	13	1	4	2	17	73
Labradores	17	9	-	5	-	2	-	3	36
Patrones	-	-	-	1	-	-	1	-	2
Pastores	1	-	-	1	-	-	-	-	2
Propietario	-	3	-	9	6	8	17	2	45
Sector secundario									
Carpinteros	2	4	3	8	-	3	11	10	41
Zapateros	1	1	1	9	2	2	3	10	29
Albañiles	-	2	-	2	1	-	-	-	5
Pedreros	-	2	-	-	-	-	-	1	3
Mamposteros	-	-	-	-	-	-	1	1	2
Herreros	-	-	-	1	-	-	2	1	4
Latonero	-	-	-	-	-	-	-	1	1
Hojalatero	-	-	-	-	-	-	-	1	1
Plateros	-	-	-	-	-	-	2	-	2
Calafate	-	1	-	-	-	-	-	-	1
Toneleros	-	-	3	1	-	-	1	-	5

Sillero	-	-	-	-	-	-	-	1	1
Sastres	-	-	-	-	-	-	1	1	2
Molineros	-	-	1	-	-	-	-	1	2
Panaderos	-	-	-	3	-	-	-	-	3
Dulcero	-	-	-	-	-	-	1	-	1
Aprendices	-	-	-	3	1	-	2	5	11

Profesiones	SECCIONES								Total
Sector terciario	1	2	3	4	5	6	7	8	
Comerciantes	-	1	-	4	14	3	8	4	34
Dependientes	-	-	-	2	2	1	3	2	10
Mandaderos	-	-	-	-	-	1	1	-	2
Negociantes	-	-	-	-	2	-	-	6	8
Tratante	-	-	-	1	-	-	-	-	1
Cortante	-	-	-	-	-	1	-	-	1
Vendedor	-	-	-	-	-	-	-	1	1
Traficante	-	-	-	-	-	-	-	1	1
Criados	-	2	-	4	3	-	10	-	19
Sirvientes	-	-	-	2	3	1	2	2	10
Peón caminero	-	-	-	-	-	-	-	1	1
Pintor	-	-	-	-	-	1	-	-	1

Torrero	-	-	1	-	-	-	-	-	1
Armero	-	-	-	-	-	-	-	1	1
Celador	-	-	-	1	-	-	-	-	1
Portero	-	-	-	-	-	-	1	-	1
Piloto	-	-	-	-	-	-	-	1	1
Naviero	-	-	-	-	-	-	-	1	1
Agrimensor	-	-	-	-	-	-	-	1	1
Escribientes	-	1	-	1	3	1	4	1	11
Notarios	-	-	-	-	1	-	1	-	2
Abogados	-	-	-	1	-	-	2	2	5
Procuradores	-	-	-	-	-	1	3	-	4
Promotor fiscal	-	-	-	-	-	-	1	-	1
Interventor	-	-	-	-	1	-	-	-	1
Funcionarios	-	-	-	-	2	-	3	4	9
Militares	-	5	-	2	-	1	13	-	21
Alguacil	-	-	1	-	-	-	-	-	1
Alcaide cárcel	-	-	-	1	-	-	-	-	1
Médicos	-	-	-	1	-	1	-	1	3
Barberos	-	-	-	1	-	1	1	-	3
Farmacéuticos	-	-	-	-	1	-	-	1	2
Sepulturero	-	-	-	1	-	-	-	-	1

Sacerdotes	-	-	-	-	-	1	-	1	2
Sochantre	-	-	-	-	-	-	-	1	1

ACTIVIDAD LABORAL FEMENINA POR SECCIONES

Profesiones	SECCIONES								Total
	1	2	3	4	5	6	7	8	
Sector primario	1	2	3	4	5	6	7	8	
Jornaleras	1	6	4	9	1	0	2	27	50
Labradoras	2	-	-	-	-	-	-	-	2
Propietarias	-	6	1	4	22	4	17	5	59
Sector secundario									
Costurera	1	8	6	4	4	7	8	3	41
Hilanderas	-	-	1	-	-	-	-	-	1
Confitera	-	-	-	-	-	-	-	1	1
Dulceras	-	-	-	-	-	-	2	-	2

Profesiones	SECCIONES								Total
	1	2	3	4	5	6	7	8	
Sector terciario	1	2	3	4	5	6	7	8	
Comerciantes	-	-	-	1	1	-	-	-	2
Vendedoras	-	-	-	2	1	-	4	-	7
Empresaria	-	-	-	-	-	-	1	-	1

Mandaderas	-	-	-	3	-	2	3	-	8
Criadas	2	4	-	11	25	2	17	23	84
Sirvientas	-	1	1	7	10	7	14	-	40
Lavanderas	-	-	-	-	-	-	2	-	2
Planchadora	-	-	-	1	-	-	-	-	1
Niñera	-	-	-	-	-	-	1	-	1
Nodriza	-	-	-	-	1	-	-	-	1
Maestras	-	-	-	-	1	1	-	-	2
Parteras	-	-	-	1	-	1	-	-	2

En resumen obtenemos los siguientes datos:

Sectores económicos	Varones	Hembras	Total
Primario	595	111	706
Secundario	114	45	159
Terciario	164	151	315

La población ocupada es de 1.180 personas, de las que el 74 % corresponde a los hombres. Los porcentajes que corresponden a cada sector no son muy diferentes de los que presentan los padrones de la primera mitad del siglo.

3. SECTORES ECONÓMICOS SEGÚN PADRONES DE ARRECIFE¹¹

	1º	2º	3º
1834	50,5	12,7	36,8
1841	48,7	10	41,3
1846	41,1	15,9	43
1850	46,9	22,1	31
1852	45,2	18,7	36,1
1854	47,1	19,3	33,6
1856	53,9	16,3	29,8
1878	49,8	13,2	37

3.1. EL SECTOR PRIMARIO

Arrecife es una ciudad que muestra su importancia por la relación con el mar, pues la mitad de su actividad profesional está sustentada en el sector primario con un importante porcentaje de población dedicado al subsector pesquero. Los marineros y patronos suponen el 73,8 % de la población masculina dedicada a este sector. Además se añadirían otras profesiones relacionadas con esta actividad pero que pertenecen a otros sectores económicos. La distribución residencial dentro de la ciudad presenta la mayor concentración de marineros en la zona de Naos. Le suceden el área de la calle Nueva y el de la carretera del sur, de tal manera que junto con Naos suponen el 68,9% de su localización. La menor ubicación de marineros es la zona de Argana, donde se localiza la mayor de los labradores, siendo la más representativa como emplazamiento agrícola y si la unimos a la zona de El Lomo, relacionado

¹¹PERERA BETANCORT, FRANCISCA MARÍA: *Dinámica y estructura de la población del Puerto del Arrecife (1800-1856)*, Tesina doctoral, Universidad de Las Palmas de Gran Canaria, Facultad de Geografía e Historia, 1998.

con parcelas agrícolas en su área norte, será donde se instale el 72% de los labradores. No obstante la importancia de la marinería también se patentiza por su existencia en todas las secciones, y si el 56,5% de ellos estaban casados, el 57,9% eran cabezas de familia, por lo que su relación de dependencia con el grupo familiar es patente. Si lo comparamos con el total de los componentes del primer sector, el 62,7% de éstos eran cabezas de familia y donde los marineros suponen el 42,5%.

Apoyando a las zonas destacadas para los labradores están los jornaleros, y si unimos Argana y El Lomo con la carretera sur tenemos ubicado al 60,3% de ellos, y dado que esta última localización también se relaciona con las zonas de jable y vega, podría estar más relacionado este porcentaje con las faenas agrícolas y el resto, tal vez, con las portuarias. Destaca el aporte femenino para la sección 8ª, donde se localiza el 54% de éstas.

La localización de los propietarios es la contraria de los labradores; La Marina acoge al mayor grupo y si se une con otros del centro –Nueva, la Iglesia y Principal– tenemos a casi la totalidad. La concentración de los propietarios es mayor si los unimos al de las mujeres pues en estas secciones también se ubican el 79,7% del total de las propietarias.

El estado civil de la población que se dedica al sector primario nos ofrece una visión diferente para los sexos.

SECTOR PRIMARIO		
Estado civil	Varones	Hembras
Soltero menor	13,8	0,9
Soltero adulto	22	34,2
Casado	62,2	20,7
Viudo	2	44,1

Mientras la mayoría de la población masculina se registra en convivencia matrimonial, las mujeres lo hacen en la viudez. Además, el porcentaje de cabezas de familia para los hombres es el 62,7%, mientras que el de mujeres es el 57,6%, esto es, la dependencia del trabajo

de las personas dedicadas a este sector y en ambos sexos, es superior a la mitad registrada, más los varones tendrían el apoyo a su actividad por parte de sus cónyuges. Del porcentaje señalado para las mujeres, las viudas aportan el 37,8%.

3.2. EL SECTOR SECUNDARIO

La dedicación más destacada será la dedicada a la carpintería y su residencia muestra su presencia en toda la ciudad excepto en el área de la calle Principal. No destaca Naos, a pesar de ser el centro neurálgico de las pesquerías, y donde las reparaciones en los careneros cercanos serían lugar de trabajo pero no así su residencia. La presencia en La Marina la podemos relacionar con el propio Puerto del Arrecife, o muelle de King, o del Inglés, o muelle de Las Cebollas o posteriormente el primer parque municipal, y hoy, coloquialmente, el Parque Viejo. Esta zona junto con la de la carretera del sur acoge al 51,2%. La importancia de las carpinterías también estaría en relación si tenemos en cuenta que Arrecife es el lugar con mayor concentración poblacional de la isla, por lo que sería importante su apoyo al 8,8% que suponen los dedicados a la construcción. Además fue necesario que crearan los mobiliarios para los espacios domésticos, así como ser una oferta para la isla en general, pues Arrecife asimismo, poseía la atracción de ser el centro comercial más importante de la isla.

En este sector también destacan los zapateros pues suponen el 25,4%. El resto de las artesanías que aportan el 29,8% del sector, apoyan a otros sectores como son los dedicados a los metales, excepto los plateros, el calafate y parte de los aprendices, apoyarían al sector primario y los toneleros apoyarían a los comerciantes del sector terciario.

En cuanto a las mujeres destacan sobre manera las costureras pues aportan el 91,1% y están representadas en todas las secciones. Tras la alimentación, las indumentarias y los calzados se hacen las siguientes necesidades prioritarias, por lo que sería una actividad demandada y que precisaba mucha mano de obra.

En cuanto al estado civil de la población dedicada a las actividades del sector secundario obtenemos los siguientes datos:

SECTOR SECUNDARIO		
Estado civil	Varones	Hembras
Soltero menor	8,8	13,3
Soltero adulto	29,8	53,3
Casado	60,5	11,1
Viudo	0,9	22,2

En los porcentajes de los varones presenta similitud con el que presenta toda la población general. Destacan entonces los porcentajes que presentan las mujeres, donde además de representar actividades desarrolladas principalmente por personas solteras, le continúan en importancia las viudas, siendo las que a su vez aportan el porcentaje de 31,1% para las que se les designa como cabezas de familia. El porcentaje de personas varones que se dedican al sector secundario y que sean cabezas de familia es un poco más del total, 56,1%.

3.3. EL SECTOR TERCIARIO

Como ciudad que ofrece servicios a toda la isla, Arrecife presenta en segundo lugar en importancia al sector terciario. Los comercios son su base y si unimos actividades similares o relacionadas como dependientes, vendedores, negociantes, tratantes, cortantes –carniceros– y traficante suponen el 34,1% de todo el sector. Los criados y sirvientes también son una actividad significativa pues alcanzan el 17,7%. Muchos de los servicios no son importantes numéricamente pero sí su especialidad pues muchos de ellos son exclusivos en la isla. Importantes para el ámbito insular fueron los escribientes, notarios, abogados, procuradores, promotor fiscal e interventor, por ejemplo, además de los militares dependientes del Batallón de Lanzarote y, hasta el propio pintor Galviatti, del que sabemos trabajó en el ámbito isleño. No menos importante fue

el papel de los profesionales sanitarios, también el mayor aporte profesional en la isla, con los médicos, barberos, farmacéuticos y partera, principalmente.

En cuanto al estado civil de la población en este sector presenta casi las mismas características de los anteriores.

SECTOR TERCIARIO		
Estado civil	Varones	Hembras
Soltero menor	12,2	23,9
Soltero adulto	36	56,3
Casado	51,2	7,3
Viudo	0,6	12,3

La mayoría de la población activa ocupada masculina es casada, mientras que en la femenina es soltera y antes que las casadas, es mayor el porcentaje de viudas. La relación con la actividad y la dependencia familiar directa es menor que en otros sectores. Los cabezas de familia varones ofrecen el 36% del total de la población ocupada en este sector. Las féminas aportan el 14,6%, y si mayoritariamente su principal ocupación en este sector es el aportado por las sirvientas y criadas, no son éstas las que especialmente lleven el peso de la familia, pues presentan el 2,6% de cabezas de familia. Será una representación de casi todas las ocupaciones en conjunto las que aporten este porcentaje.

3.4. ACTIVIDAD E INACTIVIDAD

Hemos analizado la relación entre la población inactiva o activa y desocupada y la activa y ocupada.

ACTIVIDAD –ocupada y desocupada– E INACTIVIDAD

Edad	Varones			Hembras			Varones	Hembras
	Sector 1ª	Sector 2ª	Sector 3ª	Sector 1ª	Sector 2ª	Sector 3ª		
0-4							223	191
5-15	71	9	3	1	1	6	319	376
16-65	495	93	148	97	42	141	30	666
+ 66	29	8	13	13	2	4	6	57
Total sectores								
	595	110	164	111	45	151	578	1.290
Total	869			307			578	1.290

Así destaca el aporte de niños trabajando en el sector primario. La casi totalidad de la población masculina de 16 a 65 años está ocupada en una actividad registrada. Mientras que la femenina es al contrario, se registra como ocupada al 29,6%, por lo tanto a la mayoría, el 70,4% no se registra su ocupación, al menos remunerada pues en el 15% de éstas se registra una ocupación doméstica, el 1% es “pobre” –más la mayor parte de este porcentaje tiene más de 70 años– y el resto no registra nada. El subregistro en la actividad femenina es un hecho constatado. Tenemos en cuenta que al 5% de esta población femenina sin ocupación se le registra como cabeza de familia.

En cuanto a la población reconocida como pobre no es representativa, 16 personas, dividiéndose por igual los sexos, y la mayoría personas que viven solas en la viudez y de más de 70 años, excepto 4 personas que oscilan entre 25 y 52 años.

3.5. LA POBLACIÓN ESCOLAR

El padrón muestra la dedicación de 111 personas a los estudios académicos, siendo 57 los varones y 54 las hembras. Matizamos que la población masculina que recibe enseñanza podría presentar cierta diferenciación al codificarse a 46 como asistentes a la escuela y a 10 como estudiantes. A primera vista no tendría que destacar, más 5 de éstos últimos son de edades superiores a las que registra el resto, esto es, mayor de 16 años y alcanzando a los 28 –uno de ellos es un preso– y únicamente registran a estos “estudiantes” a partir de los 11 años; los otros 5 se citan entre los 11 y 14 años. Podrían referirse al número de alumnado que cursa estudios preparatorios o especializados para niveles superiores. Únicamente a un varón de 22 años se le registra como estudiante en la Escuela de Pilotaje, por lo que lo hemos eludido de la población escolar, al entenderla como indicativa del resto a los estudios primarios.

El alumnado de 4 a 15 años es de 105 escolares –que se completa con dos alumnos de más de 16 años que asisten a la escuela, los cinco alumnos que se registran como estudiantes, pero ya todos con 16 o más años y con el estudiante de pilotaje–.

Escolares	Varones	Hembras	Total
4-5	2	8	10
6-10	25	30	55
11-15	22	16	38
TOTAL	49	54	103

Para profundizar acerca de lo que supone este alumnado con respecto al total de la población de su misma edad, hemos determinado su porcentaje.

Edad	4-5		6-10		11-15	
	Varones	Hembras	Varones	Hembras	Varones	Hembras
Escolares	0,2	0,9	2,9	3,4	2,5	1,8
Sin escolarizar	8,4	8,9	19,3	20,3	17,6	13,6

La mayor escolarización se produce entre los de 6 a 10 años, pero a su vez es donde registra mayor porcentaje de población total, lo que sería una consecuencia de ello. Destacamos que únicamente el 11,7 % de la población entre 4 y 15 años se registra como escolarizada, y el temprano abandono de la escolarización, especialmente en las mujeres puesto que las escolarizadas de mayor edad son dos chicas de 14 años. Destacamos asimismo, que se registra a dos maestras mientras que se elude al o los maestros.

Por secciones nos ubica las mayores residencias al oeste del Charco, así la sección 7ª, la de la carretera del Sur, acoge a 39 escolares, y si lo añadimos a las secciones 4ª, 5ª, 6ª y 8ª, aportan 99 personas. Así una de las zonas más populosas como la de Puerto Naos aporta 8 escolares y El Lomo, la sección 2ª, sólo 2 y Argana ninguno.

La instrucción académica no había mejorado ni parece que se dispongan de datos para prever una mejoría. El 88,1% de la población en edad escolar no asiste a la escuela. Millares Cantero¹² analizó el alto porcentaje de analfabetismo en 1852 que alcanzaba al 73,21%, el cual correspondía a los varones el 70,96 % y a las hembras el 75,02 %. Pedro de Olive para 1860 señaló al 72,98% de analfabetos totales y de 4,11% a los analfabetos parciales (leen y no escriben), mientras que la media europea se situaba en el 45%¹³.

¹² Millares Cantero, A.: *Arrecife, el puerto de la barrilla...*, pp. 153-154.

¹³ MARTÍN RUIZ, JUAN FRANCISCO: "El desarrollo histórico de la población de Canarias: la evolución del régimen demográfico antiguo (1520-1940)", *Historia General de las Islas Canarias*, t. V, Santa Cruz de Tenerife, 1977, p. 129.

Para concluir destacamos que el padrón de 1878 se muestra como una novedosa aportación, y complementaria de toda la serie de padrones que se custodian en el Archivo Municipal. Echamos de menos el registro de la naturaleza u origen de la población, para profundizar en las procedencias. Una de las conclusiones para la primera mitad de siglo¹⁴ es que, al menos, la mitad de la población no era natalicia. Arrecife era un núcleo relativamente estable tras su boom inicial, a finales del siglo XVIII y principios del siglo XIX pero a la vez dinámico en su trasiego de pobladores. La estructura de la población y su actividad económica corrobora los datos que se conocían. A pesar de su subregistro, tanto en el papel que desarrollaron las mujeres, como en otras ausencias que ya han sido observadas por otros autores. Millares Cantero reconocía la inclusión en la marinería tanto a los dedicados a la pesca como los dedicados al cabotaje o transportes; asimismo echamos de menos a las numerosas tabernas y ventas que sí aparecen en los expedientes de contribución de esta década.

La población de Arrecife se nutría de la inmigración interior, especialmente, destacando, no obstante, el estancamiento de la segunda mitad de siglo, frente al rápido ascenso de la primera mitad. Las condiciones de la población no parece que hubieran variado sustancialmente, si no es que se hubieran agravado por los paulatinos encuentros con los bordes de la miseria y precariedad. Difícil fue para la mayoría y más arduo si cabe para esa parte de la población femenina que sacaban solas a sus hijos en unas mayores condiciones de desigualdad. Años donde el entramado caciquil imperaba y donde la mayoría se dedicaba a una actividad considerada marginal.

¹⁴ PERERA BETANCORT, FRANCISCA MARÍA: *Dinámica y estructura de la población del Puerto del Arrecife (1800-1856)*, Tesina doctoral, Universidad de Las Palmas de Gran Canaria, Facultad de Geografía e Historia, 1998.